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Выборы – это такие выборы…

В большинстве регионов голосование 
проходило в трёхдневном формате, что, 
увы, стало уже традиционным даже вне 
эпидемиологических угроз и уж точно 
не вызвано какой-либо объективной 
необходимостью теперь, о чём сами 
откровенно и с раздражением сооб-
щали члены участковых избирательных 
комиссий. Но, как говорится, властям 
виднее – у них в этом прямая заинте-
ресованность.

По данным Центризбиркома, в выбо-
рах приняли участие 23 политические 
партии.

Для Коммунистической партии РФ 
выборы – это, помимо прочего, возмож-
ность ещё раз донести до избирателей 
свою программу, в том числе через  
официальные СМИ, предложить стране 
альтернативный путь развития. Для это-
го партия считает необходимым прини-
мать участие в избирательных кампаниях 
любого уровня, использовать малейшую 
возможность для агитации и пропаган-
ды своих идей. КПРФ – единственная 
партия, которая поднимала содержа-
тельные вопросы на федеральном и 
региональных ТВ. КПРФ – единственная 
партия, которая ответственно подошла 
ко всем выборным процедурам, включая 
оформление документов, проведение 
встреч, участие в дебатах, что говорит 
об уважении к избирателю, и не только 
подтвердила статус второй политиче-
ской силы в стране, но и в очередной раз 
показала себя как явного претендента на 
политическое первенство. 

Да, конечно, выборы для КПРФ – это 
одна из форм борьбы за власть. Ком-
партия неизменно выдвигает своих 
кандидатов на все ключевые должности 
и депутатские мандаты, где это только 
позволяет партийный ресурс. Однако 
действующая власть не оставляет кан-
дидатов от КПРФ без внимания – много-
численные препятствия, созданные за-
конодательством и административным 
ресурсом при выдвижении и регистра-
ции кандидатов, зачастую делают своё 
чёрное дело. Так, из губернаторской 
гонки в Алтайском крае была выбита 
первый секретарь крайкома КПРФ, дей-
ствующий депутат Госдумы Мария Пру-
сакова, которая вполне могла составить 
конкуренцию единороссу. Самое серьёз-
нейшее давление оказывалось в Хакасии 
на «красного» губернатора Валентина 
Коновалова и его окружение – вплоть до 
того момента, пока из гонки по причине 
нездоровья не выбыл единоросс. 

Впрочем, во многих регионах выборы 
сопровождались скандалами, включая 
запугивание и избиение агитаторов, 
грязными технологиями и пиар-акциями, 
которые завершились трёхдневкой с 
массовым надомным голосованием на 
фоне законодательно урезанной воз-
можности наблюдения, а в 25 регионах 
использовалось электронное голосова-
ние, ранее вызывавшее море нареканий 
и упрёков в непрозрачности определе-
ния результатов.

Все подобные факты говорят о за-
мене выборов как института волеизъ-
явления на институт административно-
манипуляционных технологий. Полити-
ческий технологизм доводится до такого 
уровня, когда он способен обеспечивать 
режиму сохраняемость и легитимизацию 
в самых непростых для него (режима) 
условиях.

Что касается новых регионов, то в 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской 
областях избирательные кампании про-
ходили впервые после их вхождения в 
состав России: в заксобрания регио-
нов и административных центров (До-
нецк, Луганск, Мелитополь и Геническ). 
Выборы в краевые парламенты проходи-
ли по партийным спискам. Кандидаты от 
КПРФ были представлены во всех новых 
регионах. 

В этом году избиркомами в работе 
использовались два пилотных проекта: 
«Мобильная УИК» и «Стоп дубль». При-
ложение «Мобильная УИК» было создано 
для членов избирательных комиссий, 
которые проводили подомовые обходы 
и информировали граждан о выборах. 
Но не будем наивными, как такая работа 
проводилась на деле, понятно всякому 
думающему человеку.

Проект «Стоп дубль», который должен 
предотвращать многократное голосова-
ние избирателя, уже запускался в 2021 
году и теперь с доработками использо-
вался в 31 субъекте РФ.

Из новинок в выборном законода-
тельстве применили следующее: до-
веренные лица кандидатов утрачивают 
свой статус с окончанием агитационного 
периода; представителями СМИ на 
участках могут быть только журналисты 
с постоянным трудовым договором, за-
ключённым не менее чем за два месяца 
до назначения выборов; наблюдателям и 
журналистам на избирательном участке 
теперь должно быть определено специ-
альное место. В этом году были также 
формально упразднены открепительные 

удостоверения – Памфилова назвала их 
«анахронизмом».

С учётом расширения географии 
применения ДЭГ и введения новшеств 
эта кампания – последняя репетиция 
властей и избиркомов перед прези-
дентскими выборами, которые должны 
состояться в марте 2024 года. По итогам 
трёхдневного выборного марафона мож-
но сказать: участковые избирательные 
комиссии к большим и судьбоносным 
выборам готовы плоховато – уж слиш-
ком много в их «работе на заданный 
результат» проколов, и коллегам из 
вышестоящих инстанций приходится за 
ними подчищать. Не помогают сработать 
аккуратно ни навязанные три дня, ни 
подомовой обход, ни переписывание 
законов. И хотя вроде бы желаемый 
результат властью достигнут, но шила 
в мешке не утаишь – стоит посмотреть, 
что творится в соцсетях. Грязные тех-
нологии ещё больше подмочили авто-
ритет избирательной системы, и это 
чревато.

Так, начавшееся 8 сентября в 8.00 го-
лосование к обеду уже обросло массой 
скандальных фактов. 

Сообщалось, что система ДЭГ висит 
или работает с большими задержка-
ми. Но как бы то ни было, в Москве на 
выборах мэра за первые 4 часа в дис-
танционном электронном голосовании 
приняли участие свыше 500 тыс. чело-
век, а к 20.00 число проголосовавших 
составило более 1,5 миллиона человек 
(и только 69,1 тыс. из них проголосовали 
с помощью бумажных бюллетеней). На 
одну избирательницу, которая требова-
ла выдать ей бумажный бюллетень, был 
составлен административный протокол 

за хулиганство. Московская область и 
Москва продемонстрировали аномаль-
ный рост явки после введения ДЭГ.

В той же Москве на одном из участков 
поймали члена комиссии и наблюдателя 
от «Единой России», которые подменяли 
бюллетени в сейф-пакетах. Когда их за-
метили, женщины порвали бюллетени и 
выкинули в урну. Председателя данной 
УИК отстранили от работы.

В Геленджике представители КПРФ 
сообщили, что сотрудники военкомата 
«ходят по комиссиям, пугают наблюда-
телей, вручают повестки». И действи-
тельно, два наблюдателя получили по-
вестки прямо на избирательных участках 
города-курорта.

В Омске на одном из избирательных 
участков был задержан экс-депутат от 
КПРФ т. Федин – он пытался устра-
нить нарушения и привлечь внимание 
к незаконной агитации за врио главы 
региона. 

В Подмосковье наблюдатель от КПРФ 
озвучила публично, что работодатели 
обязывают отчитываться работников 
о своём голосовании фотофиксацией 
бюллетеня. Ночью неизвестные ис-
портили дверь в квартиру наблюдателя 
– залили в замочную скважину эпоксид-
ную смолу и заклеили дверь. Спасатели 
вскрыли дверь. Но девушка не смогла 
поехать на участок, потому что теперь 
квартиру невозможно было закрыть. 
Дверь члена той же участковой комис-
сии тоже облили эпоксидной смолой. К 
слову, такой подход к представителям 
КПРФ хорошо известен на Тамбовщине 
– несколько лет назад ряд наших това-
рищей столкнулся с тем же.

В России 8–10 сентября состоялись выборы различного уровня 
– более 4200 избирательных кампаний в 85 субъектах при участии 
свыше 81 тыс. кандидатов. В 21 регионе избирали новых глав, в 20 
– депутатов региональных заксобраний, а в ещё четырёх доизбирали 
депутатов Госдумы РФ. Во многих регионах выборы пересекались 
ещё и с местными избирательными кампаниями.
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Выборы – это такие выборы…
В Новосибирске, как сообщали сами 

избиратели, работодатели «заставляли 
зарегистрироваться в ДЭГ» и отчиты-
ваться о времени голосования фотогра-
фией или скриншотом. Впрочем, ничего 
нового – такое наблюдается давно и 
повсеместно.

И таких сообщений в дни голосова-
ния была масса. В соцсетях появлялись 
видео с возможными вбросами бюлле-
теней. Одно из них было от  липецких 
коммунистов, по версии которых вброс 
произошёл во время вскрытия сейф-
пакетов. 

В общем, по всей стране набор стан-
дартный: незаконная агитация в дни го-
лосования, вбросы, подмена, карусели, 
массовое голосование на дому тех, кто 
вполне может прийти на участок сам. 
Причём «голосовали» традиционно по 
2–3 минуты на человека, тогда как – про-
верено – настоящее голосование на дому 
занимает не менее 10 минут. Более того, 
домашнее голосование – это на 90% 
голосование желанных властям избира-
телей, т.е. проверенных людей, список 
которых, например, от имени соцзащиты 
заранее подаётся в избирком. При этом 
параллельно идёт «сушка» явки непод-
контрольного избирателя. Заметим, что 
«сушка» протестного электората – это 
отдельный вид работ, которым в про-
властных штабах занимаются специально 
обученные технологи и получают за это 
немаленькие деньги. Особенно грязные 
технологии, как правило, имеют место на 
крупных избирательных кампаниях.

Отметим кое-что неординарное на этих 
выборах.

Интересно, что ещё до закрытия участ-
ков в Якутии официальные СМИ опубли-
ковали данные о подсчёте голосов в этом 
регионе. Разразился скандал. ТАСС и 
РИА Новости, опубликовавшие данные, 
сослались на онлайн-табло в информаци-
онном центре ЦИК РФ. ЦИК же пояснил, 
что такие данные не могли поступить от 
избирательных комиссий, т.к. они ещё не 
были введены в систему ГАС «Выборы». 
Что же это, взлом или утечка? 

А вот в Приморье члены комиссий до-
бирались к избирателям вброд через 
затопленные улицы или даже на верто-
лётах, лодках, квадроциклах. Но выборы 
состоялись – никаких отступлений от 
демократии даже в период ЧП.

Что касается новых регионов и гра-
ничащих с ними, там, увы, не обошлось 
без «военной составляющей» – в первый 
же день избирательную комиссию Хер-

сонской области дважды эвакуировали 
из-за воздушной тревоги. Кроме того, 
сообщалось, что система ПВО сбила два 
украинских беспилотника, пытавшихся 
атаковать избирательный участок. Один 
из избирательных участков в Запорож-
ской области был уничтожен в резуль-
тате ночной атаки дронов в ночь на 10 
сентября. В момент удара на участке, к 
счастью, не было никого из членов ко-
миссии. Атаки беспилотников наблюда-
лись по всему Донбассу и у его соседей 
все эти дни.

ИТОГИ ВЫБОРОВ-2023

Выборы губернаторов:
Республика Хакасия – Валентин Коно-

валов (КПРФ) – 63,14%
Орловская область – Андрей Клычков 

(КПРФ) – 82,09%
В остальных 19 регионах победили 

единороссы, набрав от 70% до 85% 
голосов.

Выборы заксобраний регионов. 
На выборах в заксобрания по партспи-
скам КПРФ обошла «Единую Россию» 
в Хакасии, получив 39,11% голосов, в 
остальных регионах «партия власти» за-
няла первое место. Второй результат у 
КПРФ в Ненецком автономном округе 
КПРФ - 24,76%, в остальных регионах 
коммунисты получили от 10-17%. Что 
касается присоединённых регионов, то 
в них результат КПРФ от 5,2% в Запо-
рожской области до 7,5% в ЛНР. 

В целом КПРФ подтвердила статус вто-
рой политической силы в подавляющем 
количестве субъектов РФ, в том числе на 
выборах депутатов заксобраний столиц 
регионов.

В Москве на выборах мэра на новый 
срок переизбран единоросс Сергей 
Собянин (76,39%). Его ближайший по-
литический конкурент Леонид Зюганов 
(КПРФ) набрал 8,11% голосов.

На довыборах депутатов Госдумы РФ 
по четырём одномандатным округам по-
бедили кандидаты от «Единой России». 
Наш сосед, секретарь Липецкого обкома 
КПРФ Сергей Токарев набрал 14% голо-
сов избирателей, второе место.

***
В Тамбовской области состоялись вы-

боры местного уровня – по новой схеме 
избирали Советы депутатов в 23 недавно 
образованных муниципальных округах 
(вместо районов). Выборы проходи-

ли по пятимандатным избирательным 
округам. Также состоялись довыборы 
депутата Тамбовской городской Думы 
Тамбовской области седьмого созыва по 
одномандатному избирательному округу 
№ 1. В организации выборов были задей-
ствованы 582 участковые избирательные 
комиссии. 

Всего на выборах было зарегистри-
ровано 706 кандидатов  от шести поли-
тических партий и 43 самовыдвиженца. 
Тамбовское областное отделение КПРФ 
выдвинуло на выборы 141 кандидата, из 
них были зарегистрированы 132. 

Явка на выборах составила 56,03%, 
голосование на дому – традиционно 
высокое, 32,06% (т.е. каждый третий из 
принявших участие в выборах). 

При этом были избирательные округа, 
где голосование на дому даже превы-

сило очную явку на участки: Гаврилов-
ские округа №1 и №2, Кирсановский 
№1, Пичаевский №1, Ржаксинский №2, 
Умётский №2. 

В ряде округов домашнее волеизъявле-
ние приблизилось или сравнялось с оч-
ным: Петровский округ №3, Ржаксинские 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ КПРФ, ОДЕРЖАВШИЕ ПОБЕДУ НА ОКРУГАХ:

№1 и №3, Сампурский №2, Уваровский 
№1, Умётский №3. 

В остальных округах голосование на 
дому составило от трети до половины 
от числа проголосовавших. Зачем и по-
чему такое, мы уже не раз обсуждали на 
страницах нашей газеты.

ИТОГИ ВЫБОРОВ ОРГАНОВ 
МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 

В ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ:

Всего: 376 мандатов
«Единая Россия» – 348 мандатов;
КПРФ – 14 мандатов; 
ЛДПР – 6 мандатов; 
СР – 5 мандатов; 
самовыдвиженцы  –3 человека (Пе-

тровский, Мучкапский и Токаревский 
округа).

На довыборах депутата Тамбов-
ской городской Думы по округу №1 
кандидат от КПРФ Алина Филатова 
получила 7,28% голосов избирателей. 
Победа на округе досталась единорос-
су Андрею Колпакову с результатом 
61,92%.

Завершившаяся кампания проходила на фоне сложной внутренней и внешнепо-
литической ситуации в условиях всеобщего идеологического раЗброда и шатания, 
полной деморалиЗации отдельных слоёв общества, очередного иЗменения иЗби-
рательного Законодательства. 

В Тамбовской области выборы последовали сразу после преобразования муници-
пальных районов в округа. Исходя из объективной необходимости, партия выдвига-
ла своих кандидатов не на местном уровне, а в ходе областной партконференции. 
Поэтому основная нагрузка, связанная с подготовкой необходимых документов, 
легла на аппарат обкома, секретарей районных отделений КПРФ. С этой задачей 
мы справились. 

Далее, исходя из имеющихся возможностей, была выстроена определённая си-
стема агитационно-пропагандистской работы. Некоторые кандидаты, несмотря на 
очень ограниченный материальный ресурс, провели яркие кампании. Были встречи 
с населением, агитрейды, публикации в местной прессе и соцсетях, массовое рас-
пространение партийных газет, акции по сохранению памятных мест. В целом пар-
тотделение с задачей участия в выборах в этой сложной социально-политической 
обстановке справилось.

Благодарю всех, кто честно трудился на авторитет партии в этот непростой период, 
кто не жалел сил и времени! От личного вклада каждого зависит успех нашего обще-
го дела. Теперь нам предстоит сделать выводы по итогам избирательной кампании, 
обратив внимание на определённые упущения этого цикла, и с новыми силами идти 
вперёд. Перед нами остро стоит задача задач – укрепление местных отделений, над 
этим и будем работать.

Наших товарищей, ставших депутатами представительных органов, от имени обкома 
партии поздравляю с достигнутым успехом! Напоминаю, что теперь вам доверено 
представлять интересы КПРФ и избирателей в органах местного самоуправления, а 
значит, на вас лежит повышенная ответственность за наше общее дело. 

Желаю всем здоровья, политической мудрости и успехов в нашей борьбе!
А.И. ЖИДКОВ, первый секретарь Тамбовского ОК КПРФ

Важен вклад каждого!



Тамбовское областное отделение ВЖС «Надежда России» приняло 
активное участие в акции «Помоги собраться в школу!», иниции-
рованной лидером ВЖС «Надежда России» Ниной Александровной 
Останиной.

Так, председатель Инжавинского районного отделения ВЖС Т.А. Селезнёва и её 
заместитель Н.В. Комиссарова приобрели для первоклассницы Инны Медунцовой 
спортивный костюм и набор канцелярских принадлежностей. Многодетная мама 
Елена, воспитывающая троих детей, очень благодарна за оказанную помощь. 

Активисты женского движения из города Тамбова В.М. Наседкина и Л.А. По-
пова поздравили накануне Дня знаний семиклассницу Юлю Трифонову с началом 
нового учебного года. Юля – пионерка, участница областных пионерских слётов,                                                                                                                                          
автопробегов и мероприятий, проводимых совместно с областными отделениями 
КПРФ и ЛКСМ. Юле и её папе, коммунисту Эдуарду Трифонову, пожелали крепкого 
здоровья, ученице – отличных отметок и интересных событий. С благодарностью 
семьёй Трифоновых был принят набор канцелярских товаров и сладкие подарки.

Напомним, что по результатам опроса, который провёл ВЦИОМ, на сборы ре-
бёнка в школу у россиян уходит в среднем чуть более 43 тысяч рублей. Самая 
значительная статья расходов – школьная форма, спортивная одежда и обувь для 
школы (20,4 тыс. руб.).

Пресс-группа Тамбовского областного 

отделения ВЖС «Надежда России»
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Демографическая ситуация в России продолжает ухудшаться. Рож-
даемость в последние годы падает в среднем на 2-11%. За первое 
полугодие 2023 года родилось 616 тыс. детей против 635 тысяч 
за аналогичный период прошлого года (минус 3%). По итогам года 
Россия, вероятно, поставит антирекорд по рождению детей за по-
следние 20 лет. Это данные официальной статистики. 25% взрослых 
россиян, по данным ФОМа, не имеют детей. С 2014 г. доля таких 
граждан увеличилась на 4%.

Примечательно, что падение рождаемости зафиксировано даже в регионах с тра-
диционным естественным приростом населения. Исключением является лишь Мо-
сковская область, где наблюдается массовый заезд мигрантов из Средней Азии. 

Ситуация с разводами также ухудшилась. Если число браков в России увеличилось 
на 2 тыс., до 371 тыс., то разводов на 16 тыс., до 334 тыс. На 100 браков в России 
приходится целых 65 разводов, что является настоящей катастрофой. 

Отмечу, что эти тенденции не остановить запретительными мерами. Лучше бы ми-
нистр Мурашко вместе разного рода скандальных инициатив (прим. ред. – считает 
«порочной практикой стремление женщин сначала выучиться и построить карьеру, 
а уж потом рожать детей) занялся своими непосредственными обязанностями – 
обеспечением качественной бесплатной медицинской помощью населения, тех же 
женщин и детей. С этим между тем становится всё хуже, и в результате женщины 
не желают рожать.

Более того, власть отказывается реально защищать российскую семью. Русских 
по культуре граждан России активно «заменяют» на мигрантов, в том числе из 
Центральной Азии. А они, зачастую даже не зная русского языка (огромный вопрос 
– кто даёт им паспорта, причём в массовом порядке!?), рожают детей независимо 
от материального положения – ради получения российского паспорта и пособий. 

Судьба государствообразующей нации ряду чиновников то ли не интересна, то 
ли они прямо ей враждебны. Убеждена, что власть просто обязана создать все 
условия для поддержки семей с детьми: доступное жильё, бесплатные медици-
на и образование, полноценные выплаты – это всё вполне реально, если только 
перестать в интересах олигархов «выкачивать» из России триллионы. Да и сейчас 
можно сделать очень многое, но почему-то воз и ныне там. Поневоле вспомнишь 
про сталинское определение «врагов народа»... 

Чтобы выжить, нам нужны экстренные меры: и в экономике, и в демографии, и на 
фронте. Экстренные – значит, собирающие в «кучу» все здоровые силы общества и 
отсекающие паразитов. Нам нужны воля к победе, подлинное единство общества и 
демографический взрыв, а не новые яхты для абрамовичей, льготы для ростовщиков 
и тирамису для террористов.

Н.А. ОСТАНИНА, депутат Госдумы от КПРФ,
председатель ВЖС «Надежда России»

ОчЕРЕДНОЙ «СУДьБОНОСНЫЙ» 
ПРОЖЕКТ ВЛАСТЕЙ 

Согласно постановлению Правитель-
ства РФ от 31 августа 2023 года «О реа-
лизации пилотного проекта, направлен-
ного на стимулирование рождаемости», 
трём регионам, включая и Тамбовскую 
область, предписывается реализовать 
с 1 сентября 2023 года по 31 декабря 
2024 года мероприятия по улучшению 
демографической ситуации.

Действительно, в Тамбовской области, 
как и в других регионах, где преобладает 
русское население, наблюдается низкий 
уровень рождаемости. Если говорить 
простым языком, то русские области, 
включая и нашу, просто вымирают. Так, 
на Тамбовщине за сорок с небольшим 
лет численность населения сократилась 
на 340 тыс. человек. Особенно интен-
сивно – на 250 тысяч – население со-
кращалось, начиная с 2000 года. 

Не лучше ситуация и в ряде других 
исконно русских регионов. С 2001 года 
та же Ивановская область сократилась 
на 280 тыс. человек, Курганская, Омская, 
Мурманская области – по 300 тысяч и 
более. Кировская – так и вовсе на 400 
тыс. человек. 

Деструктивная тенденция усиливает-
ся, неся прямую угрозу дальнейшему 
стабильному существованию нашей 
страны (катастрофическое снижение 
рождаемости и численности титульной 
нации вызывает серьёзную обеспоко-
енность даже у представителей других 
этнических групп нашей страны, пре-
красно представляющих себе, какими 
потрясениями чреват этот процесс).

В июне текущего года рождаемость в 
России оказалось на рекордно низком 
уровне за всё постсоветское время, 
т.е. со времени контрреволюционного 
переворота, в результате которого к 
власти пришли нувориши-космополиты, 
не связывающие себя и свою судьбу с 
Россией и её народами, а стремящими-
ся лишь к стабильному обогащению за 
счёт эксплуатации и грабежа ресурсов 

и достояния страны. Для нас очевидно, 
что изменить положение не представится 
возможным, пока не изменятся элиты и 
не будут изменены приоритеты и под-
ходы к управлению страной. 

Пока же остаётся констатировать, 
что Тамбовская область не в первый 
раз участвует в пилотных проектах. Их 
результаты, например, по оптимизации 
здравоохранения и образования видны 
невооружённым глазом – дать этим ре-
зультатам положительную оценку не по-
лучится при всём желании. Посмотрим, 
как изменится демографическая ситуация 
за отведённый на реализацию постанов-
ления период в 1 год и 4 месяца. Многие, 
наверное, уже подзабыли, что на рожде-
ние ребёнка требуется 9 месяцев. 

Вероятно, комплексного подхода к 
решению этой проблемы нам так и не 
дождаться. Но красивые отчёты о про-
деланных мероприятиях, конечно же, 
обязательно появятся. Деньги, что на-
зывается, освоят. Проблема же никуда 
не денется и продолжит усугубляться. 
Впрочем, ничего нового…

***
Главным фактором повышения рож-

даемости в России является рост доходов 
большинства населения, в том числе за 
счёт сокращения социального расслоения, 
показало исследование «Равенства». Связ-
ка «выше доходы – выше рождаемость» 
очень сильна для нашей страны. Пока же 
доходы трети молодёжи не позволяют за-
вести ребёнка...

Свежий опрос ФОМ тоже подтверждает: 
для рождения ребёнка стабильный доход 
сочли необходимым 96% россиян, наличие 
жилья – 79%, а сбережений – 52%. При-
чём доход молодой семьи должен быть 
не менее 50 тыс. руб., а лучше 100 тысяч. 
Лишь по мнению 9% отвечавших доход не 
имеет значения. 

В 2023 г. среди 25-39-летних стабиль-
ного дохода не было примерно у 10%. В 
частности, 3% были безработными, но 
искали работу, 7% – не могли или не хо-
тели работать вовсе, следует из данных 

Росстата. Ещё 30% отмечали неудовлет-
ворительную зарплату.

***
Прожиточный минимум в России в 2023 

г. составляет 14 375 руб. Чтобы физически 
выжить, чистый доход у пары с ребёнком 
должен быть не менее 43 тыс. руб. Если 
же молодой маме приходится сидеть с 
ребёнком, а других доходов у неё нет, 
данную сумму должен обеспечить мужчи-
на. Но эти минимально необходимые 43 
тыс. руб. не могут принести в дом около 
37% мужчин.

Только 20% семей с детьми способны 
оплатить обучение ребёнка в вузе, в то 
время как у 65% семей нет накопленных 
средств, чтобы покрыть затраты на выс-
шее образование детей. За год число 
родителей, способных платить за обуче-
ние ребёнка, существенно сократилось 
– год назад 25% респондентов заявляли 
о возможности дать детям высшее об-
разование. О нехватке средств заявляли 
60% участников опроса. 

Высшее образование, которое доста-
лось России от СССР, было переделано 
и поставлено на рельсы получения при-
были. Теперь граждане, работающие с 
каждым годом всё больше за те же (а 
то и меньшие) деньги, даже не могут 
обеспечить высшее образование своим 
детям. 

***
НИУ ВШЭ подсчитал, что в 2021–2022 

учебном году родители потратили 2,1 
трлн. руб. на образование детей. В эту 
сумму входят расходы на репетиторов, 
общежитие, учебники, канцтовары, фор-
му, основное образование, школьные 
сборы и т.д. Госрасходы на образование 
составили в 2021 году 4,69 трлн. руб. 
«Таким образом, дофинансирование 
сферы образования населением превы-
шает 45% объёма средств, выделенных 
государством», – отмечается в иссле-
довании.

Рыночные отношения всё глубже про-
никают во все сферы жизни. Образо-
вание становится товаром и дорожает 

НужНы 
экстренные меры

соответственно высокому спросу. Чтобы 
обеспечить своим детям призрачный 
шанс на счастливое будущее, родители 
вынуждены пропадать на дополнительных 
работах.

Это закрепляет и увеличивает раз-
рыв между богатым меньшинством и 
трудовым народом. Выходом из этой 
ситуации может быть только установ-
ление власти рабочих, что позволит 
распорядиться образованием с целью 
всеобщего развития, а не закабаления 
и эксплуатации.

***
Минимальная академическая стипен-

дия российских студентов, обучающихся 
по программам бакалавриата, с 2019 по 
2023 год выросла в среднем на 23% (аж 
на 341 рубль), до 1 825 рублей в месяц. 
Минобрнауки устанавливает минималь-
ный порог размера выплат, ниже которо-
го университеты не могут устанавливать 
стипендии. При этом увеличивать их не 
запрещено. 

***
Почти 16% выпускников медицинских 

вузов (1 173 человека) по итогам 2022 года 
не выполнили обязательства по договору 
о целевом обучении – не трудоустроились 
и не вернули потраченные регионом или 
организацией-заказчиком средства на их 
образование. Об этом говорится в отчёте 
о работе Минздрава. 

Эксперты объясняют отказы целевиков 
от трудоустройства низкими зарплатами в 
регионах – она может быть в три-четыре 
раза меньше, чем в Москве и Петербурге, 
выпускники не хотят возвращаться. 

Проблема с кадрами в медицинской 
сфере не нова, и каждый раз эксперты 
сходятся во мнении, что главная при-
чина – низкая оплата труда. Эксперты, 
бесспорно, хорошие, но никто из них не 
скажет, что бесплатная медицина для со-
временной системы – лишняя расходная 
статья, а эффективные оптимизаторы на 
то и нужны, чтобы её сократить в пользу 
платной.

Протяни руку помощи 
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Директор научно-исследовательского 
фонда «Цифровая история» Егор Яковлев 
пояснил, что документ нашли американ-
цы в бумагах верховного командования 
вермахта, он фигурировал на Нюрнберг-
ском процессе. На русском языке его не 
издавали, приводились лишь некоторые 
выдержки в работах. Сформулированные 
фашистами директивы сводились к тому, 
что всё продовольствие с оккупированных 
чернозёмных территорий должно пойти 
на снабжение вермахта и Третьего рейха. 
Жители же Нечерноземья в свою очередь 
столкнулсь бы с голодом, прежде всего 
в Москве и Ленинграде. То есть идея 
уморить ленинградцев голодом - это не 
следствие срыва плана «Барбаросса», она 
родилась ещё до вторжения в Советский 
Союз. 

Е. Яковлев, который лично принимал 
участие в переводе документа на русский 
язык, привёл цитату из него: «Мы обре-
каем этих людей на голодную смерть не 
только потому, что они лишние рты, но и 
потому, что великороссы, что при царе, 
что при большевиках, всегда были вра-
гами Германии и Европы». 

Что это, если не настоящий геноцид?! 
И сейчас, после рассекречивания архивов 
ФСБ, в судах России рассматривается 
дело о геноциде народов СССР в годы Ве-
ликой Отечественной войны, возбуждён-
ное Следственным комитетом РФ. Так, 1 
августа в Волгоградском суде состоялось 
первое заседание. Такие же процессы 
начались в ряде регионов. Как отметил 
глава СК России Александр Бастрыкин, 
для страны это важно даже спустя столько 
лет. Это и восстановление исторической 
справедливости, и демонстрация того, 
что никакие зверства фашизма не забы-
ты. Особое значение признание геноцида 
народов СССР фашизмом приобретает 
теперь, в условиях усложнившейся между-
народной обстановки.

***
К моменту вторжения в СССР фашист-

ская Германия уже поработила многие 
европейские страны, и советский народ 
принял на себя самый мощный удар во-
енной машины Третьего рейха. Против 
Советского Союза вместе с Германией 
выступили Румыния, Италия, через не-
сколько дней – Словакия, Финляндия, 
Венгрия, многие другие страны Европы, 
либо значительные воинские контингенты 
из них, а в середине августа к ним при-
соединилась Норвегия. Советский народ 
ответил врагу единым могучим сопро-
тивлением, стоял в полном смысле этого 
слова насмерть, защищая Отечество.

Тяжёлая кровопролитная война, длив-
шаяся 1 418 дней и ночей, завершилась 
9 мая 1945 года полным разгромом стран 
фашистского блока. Общие людские по-
тери СССР за время войны оценивают-
ся в 26,6 миллиона человек: более 8,7 
миллиона погибли на полях сражений, 
7,42 миллиона были преднамеренно ис-
треблены нацистами на оккупированных 
территориях, примерно 4,1 миллиона 
погибли от жестоких условий оккупацион-
ного режима. Ещё 5,27 миллиона человек 
нацисты угнали на каторжные работы в 
Германию и сопредельные страны. Из них 
вернулись на родину лишь чуть больше 
половины – 2,65 миллиона человек.

Потери СССР составили 40% всех люд-
ских потерь во Второй мировой войне. 
Около миллиона советских воинов от-
дали жизни при освобождении народов 
Европы. Согласно заключению Чрезвы-
чайной государственной комиссии по 
установлению и расследованию злодея-
ний немецко-фашистских захватчиков, 
на советской территории оккупанты 

полностью или частично разрушили 
1710 городов и посёлков, 70 тысяч сёл 
и деревень.

Понесённые Советским Союзом люд-
ские потери и материальный ущерб от 
немецко-фашистской агрессии ни с чем 
не сравнимы. История ещё не знала таких 
разрушений, варварства и бесчеловечно-
сти, какими был отмечен путь гитлеровцев 
по советской земле.

***
Директивы по экономической политике 

для сельскохозяйственной группы эко-
номического штаба «Ост», ещё в 1945 г. 
найденные в бумагах верховного коман-
дования Германии, являются важнейшим 
дополнением к широко известному плану 
«Барбаросса». Этот нацистский документ 
содержит предписания, как именно следу-
ет осуществить экономическое ограбле-
ние территорий СССР после их захвата. 
Основным автором данной директивы 
является убеждённый нацист Г. Бакке, 
близкий к Гитлеру и Герингу, личный друг 
главы СС Гиммлера. 

Обвинитель от США Уитни Харрис на 
Нюрнбергском процессе дал такую ха-
рактеристику плану: «На страницах этого 
документа раскрывается заранее раз-
работанный план убийства миллионов 
невинных советских граждан путём голод-
ной смерти. В документе ясно указано, 
что убийство миллионов невинных было 
преднамеренным. Документ показывает, 
что этот план убийства должен был про-
водиться в таком огромном масштабе, что 
превосходил все границы человеческого 
представления» (Нюрнбергский процесс… 
Т. 4: 282).

История подготовки плана Бакке такова. 
После начала морской блокады немецко-
го побережья британцами Третий рейх 
стал испытывать серьёзные проблемы 
с продовольствием, в первую очередь с 
зерном. Восполнить образовавшуюся ла-
куну нацистские экономисты предлагали 
за счёт глобального ограбления СССР. 
При этом если жители оккупированных 
чернозёмных территорий (Украины, юга 
России и Cеверного Кавказа) изначаль-
но мыслились как полурабская рабочая 
сила, которая должна обрабатывать пло-
дородные земли для немецких господ, 
то жители так называемой лесистой 
зоны, зоны Нечерноземья (Белоруссия, 
Северо-Запад и Центральная Россия) 
превращались в лишних, ненужных лю-
дей. Снабжать их ресурсами изобиль-
ных территорий никто не собирался, 
поскольку зерно предстояло направить 
на снабжение либо вермахта, либо не-
мецкого обывателя. Отсюда следовало, 
что значительная часть жителей СССР об-
речена умереть в результате рукотворной 
гуманитарной катастрофы.

Экономические соображения истре-
бления не были единственными: они 
смыкались с политическими планами 
завоевания жизненного пространства 
на Востоке, подрывом демографических 
ресурсов противника и последующей за-
меной коренного населения на немецких 
колонистов. Иными словами, чтобы на-
дёжно закрепить вожделенные земли за 
собой, нацисты должны были сократить 
коренное население, и сделать это нужно 
было быстро.

Крайне характерно, что в записке 
экономического штаба «Ост» звучит не 
только экономическая, но и этническая 
мотивация уничтожения: «Поскольку по-
литическая линия направлена против 
великороссов, важной задачей становится 
вытеснить великороссов в лесистую зону 
[зону голода], а освободившиеся колхозы 
занять оставшимися малороссами». 

О сущности нацистской «политической 
линии» лучше всего говорят высказывания 
руководителей Третьего рейха. 10 июня 
1941 года глава СС Генрих Гиммлер на 
встрече с единомышленниками заявил: 
«Целью похода на Россию является со-
кращение числа славян на 30 миллионов 
человек» (IMT. Vol.IV: 482). В дни сражений 
на Восточном фронте сам фюрер уверен-
но заявлял: успех поселенцев в Северной 
Америке обусловлен тем, что колонисты 
«сбили число краснокожих с нескольких 
миллионов до нескольких сотен тысяч». 
«На Востоке, утверждал глава Третьего 
рейха, то же самое произойдёт во второй 
раз…» (Kershaw, 2001: 434-35). Можно 
привести ещё немало столь же откровен-
ных высказываний лидеров нацистской 
Германии.

Политическая линия нацистов по частич-
ному уничтожению славян/великороссов 
реализовалась, конечно, не в полном объ-
ёме. Гитлеровской Германии не удалось 
захватить все чернозёмные территории 
СССР и полностью изолировать население 
Нечерноземья от источников питания. Тем 
не менее частично планы НСДАП всё же 
воплотились в жизнь. 

С планом Бакке генетически связано 
уничтожение жителей блокадного Ленин-
града, первого крупного города нечерно-
зёмной зоны на пути вермахта. Сегодня 
учёные России и Германии преимуще-
ственно солидарны в том, что блокада 
была именно геноцидом, то есть пресле-
довалась цель не овладеть городом как 
крепостью, а умертвить его население. 
Сам Гитлер надиктовал адмиралу Курту 
Фрике директиву с объяснением, почему 
он собирается не оккупировать, а раз-
рушить и заморить голодом Ленинград: 
«В этой войне, ведущейся за право на 
существование, мы не заинтересованы 
в сохранении хотя бы части населения» 
(органы Государственной безопасности 
СССР.., 2000: 538). 7 октября группе армий 
«Север» была отправлена директива не 
принимать капитуляцию уже окружённого 
города, даже если она будет предложена. 
В тот же день в группу армий «Центр» ушла 
аналогичная директива относительно Мо-
сквы: её также предлагалось окружить и 
не принимать капитуляцию.

План голода работал и на оккупиро-
ванных территориях, где осуществлялось 
масштабное ограбление коренного на-
селения. Жертвами «плана Бакке» стали 
жители оккупированных городов БССР и 
РСФСР, прифронтовых городов Ленин-
градской области, в первую очередь Пуш-
кина, Павловска, Шлиссельбурга. Нацисты 
организовали голод в Киеве и Харькове, 
который унёс десятки тысяч жизней. Голо-
дом планомерно уничтожалось население 
прифронтовых зон, которых немецкое 
командование депортировало в тыл, не-
мало не заботясь о его прокормлении 
или сколько бы то ни было приемлемом 
содержании. И хотя замысел, следы ко-
торого мы видим в директивах Бакке, был 
гораздо масштабнее, чем произошло в 
реальности, тем не менее он принёс ги-
бель миллионам советских граждан.

Читателю предлагаются выдержки из 
первого полного перевода на русский 
язык документа с комментариями. Пере-
вод осуществлён по немецкому ори-
гинальному тексту, опубликованному в 
материалах Нюрнбергского процесса.

***
Итак, фашистские планировщики раз-

делили регионы России на две категории: 
области-доноры (Черноземье и другие 
плодородные земли) и области-получатели 
(лесистая зона, все остальные). 

«(…) Отсечение чернозёмных районов 
[от остальной России] в любом случае 
должно обеспечить более или менее вы-
сокие излишки продовольствия. Послед-
ствием будет прекращение поставок на 
всю территорию лесистой зоны, включая 
важные промышленные центры Москву и 
Петербург», – гласит документ.

I. Для лесистой зоны:
«а) Сельскохозяйственное производ-

ство в лесистой зоне, то есть в областях-
получателях, должно «натурализоваться»; 
то есть сельское хозяйство превратится 
в ряд отдельных домашних хозяйств. Из 
этого следует, что прекратится выращи-
вание продукции для рынка, в особенно-
сти льна и конопли, а использовавшиеся 
ранее для этого земли будут засеваться 
культурами для собственного потребле-
ния (зерно, картофель и т.д.). Кроме того, 
прекращение поставок кормов приведёт 
к коллапсу молочной промышленности и 
свиноводства в этих областях.

б) Германия совершенно не заинтересо-
вана в сохранении промышленности этих 
регионов, за исключением случаев, когда 
речь идёт о снабжении стоящих там войск. 
Население будет использовать эти земли 
старыми традиционными способами для 
собственного пропитания. При этом бес-
полезно ожидать, что там появятся какие-
то излишки. …Население этих регионов, 
в особенности городское, столкнётся с 
величайшим голодом. Необходимо будет 
выслать население на сибирские про-
странства. Но поскольку использование 
железнодорожного транспорта для этих 
целей исключено, то эта проблема ока-
жется чрезвычайно сложной.

в) В такой ситуации Германия может по-
лучить для себя значительные преимуще-
ства из этих регионов только посредством 
раннего и единовременного вмешатель-
ства; то есть необходимо будет вывезти 
весь без остатка предстоящий урожай 
льна для целей Германии, причём не 
только волокно, но и семена. Также важно 
использовать выкормленную в этих регио-
нах скотину для целей Германии; то есть 
необходимо как можно раньше взять под 
контроль поголовье скота и использовать 
его не только для сиюминутных, но и для 
долгосрочных целей армии, а также для 
перевозки в Германию. Поскольку постав-
ки корма прекратятся, поголовье коров и 
свиней в этих регионах сократится в крат-
чайшие сроки. Если Германия не захватит 
его как можно скорее, местное население 
забьёт скот для собственного пропитания, 
а Германия не получит ничего.

Единственный рукотворный
Российское военно-историческое общество недавно впервые опубли-

ковало на русском языке полный вариант документа, разработанного 
гитлеровской Германией с целью уничтожения народов СССР через 
организацию голода, т.н. «план голода». Документ под названием «Ди-
ректива по экономической политике экономического штаба» выложен 
на портале «История.рф», он датирован 23 мая 1941 года и предпо-
лагал истребление от 20 до 30 миллионов жителей Советского Союза. 
По замыслу Гитлера, постепенно на захваченных территориях должны 
были селиться немецкие колонисты, поэтому значительная часть ко-
ренного населения Советского Союза подлежала истреблению.

Фашисты вывозят продукты
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г) При недостатке или поломке тягачей 
в «продуктивной зоне», возможно, пона-
добится вывезти из областей-получателей 
лошадей. Как раз в этих регионах поголо-
вье лошадей пока наибольшее. Поставка 
масла, запчастей и прочего для тракторов 
в области-получатели практически ис-
ключена.

д) Для пропитания армии необходимо 
вывезти из сельской местности (областей-
получателей. – прим. пер.) также зерно и 
другие продукты питания, а кроме этого, 
фураж, овёс, сено, солому. Поскольку эти 
области в будущем станут областями го-
лода, необходимо как следует и вовремя 
организовать вывоз.

Эти общие принципы для лесистой зоны 
будут по-разному варьироваться для не-
которых особых областей, для которых 
принимаются в расчёт их особенное по-
ложение или интересы Германии в них».

К Прибалтике у фашистов было особое 
отношение, они собирались эффективно 
«использовать этот регион, очень удачно 
расположенный в транспортном отноше-
нии, для пропитания Европы». «С Балти-
кумом необходимо обращаться точно так 
же, как с недавно включёнными в рейх 
восточными гау (территориями)».

Белоруссия. «Этот регион.., являясь 
получателем зерна, он в то же время яв-
ляется центром свиноводства. Поскольку 
подвоз зерна с юга скорее всего станет 
невозможен, необходимо особенно 
позаботиться о том, чтобы как можно 
раньше изъять поголовье свиней для це-
лей Германии... Требование фюрера – к 
осени справиться с проблемой снижения 
мясного рациона. Это возможно только 
путём активного изъятия скота из Рос-
сии, особенно из данного региона, так 
удачно расположенного в транспортном 
отношении». 

В политическом отношении к белорусам 
предполагалось относиться «мягко», по-
скольку фашисты считали, что «белорусы 
противостоят русским». Однако время до-

казало, что советские люди как никто иной 
в мире сплочены и едины. В итоге Бело-
руссия за годы оккупации потеряла от рук 
фашистов каждого четвёртого жителя.

«Особенная проблема – это рыболов-
ство на Севере. Германия заинтересо-
вана в том, чтобы получить в своё рас-
поряжение имеющиеся в Мурманске, на 
Кольском полуострове и т.д. около сотни 
рыболовецких судов для использования 
их на пользу Германии для рыболовства 
на базе Норвегии. …Так что здесь речь 
идёт не об уничтожении русской рыболо-
вецкой отрасли, а о завоевании русского 
рыболовецкого флота».

«…В лесистой зоне важно захватить не 
только ресурсы для целей Германии, но 
и всевозможные потребительские това-
ры. …Попытка сохранить в этом регионе 
русскую перерабатывающую промыш-
ленность (включая машиностроение) 
будет, учитывая наши знания русского 
менталитета и процессов, проявившихся 
после мировой войны и во время воен-
ного коммунизма, просто невозможна. …
Разрушение русской перерабатывающей 
промышленности в лесистой зоне – это 
также абсолютная необходимость для 
мирного будущего Германии. …конку-
ренция со стороны русской лесной зоны 
должна исчезнуть».

II. Для чернозёмной зоны:
«Последствия для чернозёмной зоны 

будут прямо противоположны послед-
ствиям для лесистой зоны. Чернозёмная 
зона – важнейший регион, производящий 
излишки зерна и масличных культур (по-
мимо таких культур, как хлопок, конопля, 
сахарная свёкла и т.д.) Поэтому:

1) здесь в отличие от лесистой зоны 
важнейшая и единственная цель – сохра-
нение и увеличение сельскохозяйственно-
го производства [в интересах Германии] 
. Важно, чтобы немецкие районные сель-
скохозяйственные руководители быстро 
освоились в специфических условиях это-

го континентального региона и вступили 
в битву за урожай.

2) Предпосылкой для этой битвы за уро-
жай и одновременно предпосылкой для 
захвата излишков является сохранение 
крупных форм предприятий (колхозов и 
совхозов). Необходимо чётко понимать, 
что возвращение земли в частные руки... 
будет иметь серьёзные последствия, 
вплоть до краха всего сельскохозяйствен-
ного производства. Как минимум про-
блема недостатка средств производства 
для мелких крестьянских хозяйств ни при 
каких обстоятельствах не позволяет отме-
нить их (колхозы и совхозы – прим. пер.). 
…любая попытка ликвидации крупных 
предприятий должна пресекаться самым 
жёстким образом». 

Здесь хотелось бы отметить, что фаши-
сты очень хорошо понимали преимуще-
ство крупного коллективного сельского 
хозяйства перед частным. Отсюда воз-
никает ряд вопросов к приватизации.

3) …Поскольку политическая линия на-
правлена против великороссов, важной 
задачей становится вытеснить великорос-
сов в лесистую зону, а освободившиеся 
колхозы занять оставшимися малорос-
сами…»

«Как уже показало сокращение ра-
ционов в Германии, слабое место нашего 
питания – снабжение мясом. 

...Необходимо полностью осознавать 
положение: поголовье коров во всей 
России составляет около 63 млн., в то 
время как в Германии – 22 млн. Поголовье 
свиней – 30 млн. против 24 млн. в Герма-
нии. Поголовье коров сконцентрировано 
в основном на природных пастбищах, 
это регионы севернее Москвы (кроме 
Балтикума) и до Сибири и степных об-
ластей юго-востока. Поголовье свиней 
находится в основном в северо-западных 
лесистых областях вплоть до Москвы. По-
сле прекращения подвоза зерна из черно-
зёмной зоны эти поголовья неизбежно и 
очень значительно сократятся. В такой 
ситуации есть опасность, что если наша 
администрация своевременно не захватит 
их, чтобы снабжать армию и гражданское 
население, то местное население начнет 
забивать коров и свиней для собственного 
пропитания, ничего не оставив для целей 
Германии.

Поэтому важно не просто обеспечить 
мясо с Востока для двух третей вермахта 
на один год, важно не только вывезти 
живой скот из северо-западного и цен-
трального регионов к балтийским портам, 
чтобы переправить его на бойни северной 
Германии и использовать для нужд граж-
данского населения. Но также решающе 
важно по возможности обеспечить запасы 
мяса и на далёкое будущее. Проблема 
консервирования мяса таким образом 
будет иметь решающее значение как раз 
в северных регионах. Всю жесть, которую 
можно будет получить или изготовить в 
России, не тратя на прочие консервы, 
необходимо применить для консервиро-
вания мяса, которое только в жестяных 
банках может храниться достаточно долго. 
Возможные исключения – например, рыб-
ные консервы – могут быть сделаны, если 
необходимо, лишь позже. Важно также 
применять и другие методы консерви-
рования (засолка, заморозка, копчение). 
Все мясные фабрики, расположенные в 
данном регионе, необходимо подчинить 
этой решающей цели. Необходимо ещё 
раз подчеркнуть важность и первоочеред-
ную роль этой задачи. Потому что позднее 
из-за прекращения подвоза захват скота 
станет невозможен».

III. Специальные задачи. Только 
после решения перечисленных 
основных задач можно перейти 
к решению специальных задач 

на местах
«1) Захват рыболовецкого флота в Белом 

море и его перегон в Норвегию, чтобы 
использовать его для целей Германии 
с норвежскими рыбообрабатывающими 
предприятиями. Насколько известно, речь 
идёт о 100 судах на угольном топливе. 
Очень значительное число, если учесть, что 
в нашем распоряжении в настоящее время 

всего около 80 рыболовецких судов.
2) Необходимо предпринять попытку 

использовать для целей Германии и 
остальные рыболовецкие регионы, на-
пример, в Каспийском море (Астрахань, 
Баку) – ежегодно 400–500 тыс. т, это весь 
немецкий океанический промысел – по-
строив там фабрики для производства 
рыбной муки, чтобы решить актуальный 
вопрос снабжения Германии содержащи-
ми белок продуктами.

3) Хорошо развитое консервное про-
изводство овощей и фруктов, а именно в 
Крыму, на Волге и в Закавказье, будет ис-
пользовано прежде всего для снабжения 
вермахта. Лишь позднее и в зависимости 
от наличия запасов жести можно подумать 
о том, насколько его возможностей хватит 
для снабжения гражданского населения.

4) Наконец необходимо будет заняться 
ещё рядом специальных проблем, кото-
рые здесь будут только перечислены:

а) хлопковые культуры южной Украины 
и Закавказья;

б) получение шерсти с имеющегося 
поголовья овец;

в) соевые культуры;
г) природные каучуковые культуры;
д) чайные и шёлковые плантации в За-

кавказье;
е) выращивание сахарной свёклы на 

Украине;
ж) выращивание табака на Кавказе и 

в Крыму.
Все эти проблемы должны рассматри-

ваться с позиций интересов германской 
армии и гражданского населения и с 
учётом транспортной ситуации.

Руководящим принципом при всём этом 
должно быть: никакого распыления на вто-
ричные области, лишь решение главной 
задачи – облегчения продовольственного 
положения Германии».

IV. Заготовка 
«Решение [перечисленных] проблем 

требует помимо сохранения сельскохо-
зяйственного производства в «продук-
тивной зоне» также наличия работающей 
системы заготовки продукции. Уже только 
по этой причине должна быть сохранена 
структура колхозов: чем крупнее пред-
приятия, тем легче осуществить сбор и за-
готовку. При заготовке продукции в зоне 
сельскохозяйственного производства 
необходимо позаботиться о достаточном 
снабжении производящих её крестьян 
и сельскохозяйственных рабочих, чтобы 
добиться сохранения и увеличения про-
изводства на следующие годы. Подобная 
забота не представляется возможной и 
даже необходимой в отношении насе-
ления потребляющих регионов лесистой 
зоны, разве что за исключением особого 
обращения с Прибалтикой и – если это 
окажется возможным – Белоруссией. По-
мимо заготовок для продовольственного 
снабжения вермахта важной целью в этих 
потребляющих регионах станет захват 
большей части урожая масличных культур 
и как можно большего количества зерна 
для вывоза в Германию. Необходимость 
захвата поголовья скота уже упомина-
лась. Чтобы иметь средства обмена для 
крестьян из «продуктивной зоны», нужно 
будет также полностью захватить сахар-
ное производство. То же самое касается 
табака, алкоголя, мехов, кожи, текстиля, 
а также угля, нефти и прочего».

***
«В заключение необходимо ещё раз 

указать на самое важное: при больше-
вистской системе Россия ушла из Европы, 
нарушив таким образом равновесие в 
европейском разделении труда. Наша за-
дача – вернуть Россию в это европейское 
разделение труда, что будет неизбежно 
означать крах экономического равновесия 
в самом СССР. 

Важно также, чтобы наши люди на Вос-
токе не повторили ошибку миллионов 
немцев в последнюю тысячу лет; немцев, 
которые шли на Восток, строили там чу-
жое государство и превращались в его 
высший слой, не заинтересованный в 
развитии».

По материалу Е. ЯКОВЛЕВА, 

«Цифровая история»

голодомор в СССР планировали фашисты

и угоняют скот в Германию
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Поздравляем 
с днём рождения!
Валентину Степановну ЯМЩИКОВУ 

(Инжавинское РО КПРФ, с юбилеем), 
Валерия Анатольевича КАРПУШИНА 
(Пичаевское РО КПРФ, с юбилеем), 
Ольгу Викторовну СЕВОСТьЯНОВУ 
(Рассказовское РО КПРФ, с юбилеем),  
Надежду Ивановну ЕФАНОВУ, Вален-
тина Сергеевича БОКАРЕВА (Ржаксин-
ское РО КПРФ), Александра Николае-
вича ДРОКОВА (Староюрьевское РО 
КПРФ), Андрея Геннадьевича КРАС-
НОВА (Советское РО КПРФ), Тамару 
Ивановну БАБАЙЦЕВУ (Пичаевское 
РО КПРФ), Александра Фёдоровича 
КОТУНОВА (Моршанское ГО КПРФ), 
Надежду Серафимовну ХОЛОДКОВУ 
(Никифоровское РО КПРФ), Даниила 
Витальевича РЕПИНА (Кирсановское 
РО КПРФ), Ларису Владимировну 
ДОЛГОВУ, Людмилу Ивановну КО-
РОБОВУ (Уваровское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, социа-
лизм, народовластие. Пусть на вашем 
жизненном пути никогда не возникают 
непреодолимые преграды. Пусть всегда 
и везде вам сопутствует удача, и каждый 
новый день приносит только положи-
тельные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Тамбовский обком КПРФ благо-
дарит всех, кто откликнулся на при-
зыв об оказании помощи СВО.

Слова особой благодарности за по-
мощь выражаем Зое Николаевне и 
Михаилу Викторовичу БУКАТИНЫМ, 
г. Тамбов. 

Сбор помощи продолжается.

Предложение правильное, особенно 
учитывая недостаточное, с точки зрения 
медицины, потребление рыбы в России. 
Но что же ответил на это президент? Он, 
как и раньше, начал  рассуждать про 
дефицит мяса в СССР. Мол, рыбные дни 
в Советском Союзе были продиктованы 
не желанием выполнить рекомендации 
Минздрава и сбалансировать питание 
советских граждан, а «нехваткой мясных 
продуктов в торговых сетях», мол, «про-
изводство их было недостаточным».

То есть президент зачем-то воспро-
извёл известную антисоветскую байку 
вместо того, чтобы воспользоваться 
статистикой того же Росстата, которая 
показывает несколько иную картину по 
части производства мяса.

Если бы антисоветчики и те, кто им 
внимает, имели привычку оперировать 
фактами, то они увидели бы, что недо-
статочным производство мяса было не 
в советское время, а сразу после раз-
вала СССР при переходе экономики на 
рыночные принципы. И что показателей 
производства мяса 1990 года в РФ 
смогли достичь только в 2017 году, и 
то только за счёт мяса птицы.

Так, в 1980-м в РСФСР производили 
мяса (в млн. тонн): птицы – 1,13, сви-
нины – 2,58, говядины – 3,27, баранины 
– 0,34. 

В 1990 году (в млн. тонн): птицы – 
1,83, свинины – 3,5, говядины – 4,26,  
баранины – 0,39.

В 2000 году в РФ произвели мяса (в 
млн. тонн): птицы – 0,77, свинины – 1,57, 
говядины – 1,9, баранины – 0,14. Таким 
образом падение составило 2,2–2,3 
раза относительно 1990-го.

А вот и 2022 год (в млн. тонн): пти-
цы – 5,31, свинины – 4,53,  говядины 
– 1,62, баранины – 0,21. Наблюдается 
колоссальный перекос по мясу птицы 
– его в 2,9 раза больше, чем в 1990-м, 
притом, что говядины во столько же раз 
меньше. Свинины произвели больше на 
1 млн. тонн, а баранины – меньше, чем 
в 1990-м.

Что интересно: РФ закупает за гра-
ницей мясо для столичных городов, 
Приморья, Новгородской и Калинин-
градской областей и при этом много 
вывозит на экспорт. Так, на экспорт 
свинины работают в основном Белго-
родская, Тамбовская, Курская, Псков-
ская, Пензенская, Московская, Томская 
и Ростовская области. Основные по-
требители российской свинины – это 
Вьетнам, Украина, Беларусь, Монголия, 
Казахстан. 

Основные страны потребители рос-
сийской птицы – это Китай, Казахстан, 
Саудовская Аравия, Украина, Вьетнам. 
Экспорт осуществляют предприятия 
Москвы и области, Ставропольского 
края, Белгородской, Тамбовской, Пен-
зенской областей, Краснодарского края 
и пр. То есть нынешние высокие пока-
затели по производству мяса птицы и 
свинины – это обеспечение экспорта, а 

вовсе не насыщение внутреннего рынка, 
в результате чего цена должна снижать-
ся. Соответственно, с потреблением 
мяса та же картина: население в основ-
ном покупает птицу, реже – свинину. 
Говядина доступна немногим. 

Заодно ещё раз выскажемся по уже 
набившему оскомину глупому обыва-
тельскому мифу, что в СССР не хватало 
колбасы. Если опять же посмотреть 
статистику, то становится понятно, 
что в нынешней РФ никакого особого 
колбасного изобилия относительно со-

ветских времён нет. Количественно в 
РФ производится 2,4 млн. тонн колбасы 
в год против 2,3 млн. тонн в 1990 году 
– практически столько же! Но это про 
количество, а если говорить про каче-
ство нынешних колбас, относительно 
советских там сравнивать нечего – это 
небо и земля.

К слову, сортов и видов колбас в 
советских ГОСТах было несколько де-
сятков. Другой вопрос, что массово 
выпускались самые ходовые – типа 
докторской, останкинской, молочной, 
краковской и пр., но все строго по 
ГОСТу. ГОСТы появились в СССР в 
30-е годы прошлого века и, напри-
мер, альбом «Колбасы и копчёности», 
содержащий утверждённые народным 
комиссаром пищевой промышленности 
СССР рецептуры, насчитывал 68 видов 
колбас и копчёностей на любой вкус и 
финансовую возможность. Причём от-
ступать от утверждённых рецептур было 
смерти подобно, так как «проклятый» 
Сталин ввёл уголовную ответственность 
за нарушение ГОСТов – от 5 до 8 лет 
лишения свободы.

Что касается потребления рыбы, то 
с развалом СССР с этим стало сперва 
совсем плохо, а потом лучше не стало. 
Что неудивительно, учитывая, что цена 
на рыбу сейчас поднялась до уровня 
мяса, а цена какой-нибудь копеечной 

при СССР скумбрии даже стала выше 
цены на курятину или свинину.

Так, в 1990-м рыбы и рыбопродуктов 
жители РСФСР потребляли по 20,4 кг 
на человека, а в 2021-м россияне ели 
не более 14 кг/чел., что, конечно же, в 
среднем. 

Кстати, если суммировать потребле-
ние мяса и рыбы в год на человека, то 
выйдет, что сейчас средний россиянин 
потребляет 92 килограмма мяса и рыбы, 
тогда как в 1990-м году эта цифра со-
ставляла 95 килограмм. И это притом, 
что к 1991 году в РСФСР жили на 2 млн. 
человек больше, чем сейчас в России.

В общем, нежелание нынешних управ-
ленцев, вышедших в люди ещё во време-

на СССР, избавиться от антисоветских 
штампов в своей голове и оценивать 
реальность с точки зрения проверяемых 
фактов налицо. Увы! Раньше это назы-
валось «сесть в калошу». Теперь же рас-
суждения о «советской промышленной 
немощи», о «советских калошах» стали 
даже мемом и активно используются с 
иронией в соцсетях на фоне советских 
ледоколов, сверхзвуковых самолётов, 
атомных станций, «Буранов», луноходов 
и других непревзойдённых достижений 
советского промышленного комплекса, 
повторить которые нынешней власти, 
похоже, весьма проблематично.

Кстати, лично я не отказался бы от 
рыбных дней в производственной столо-
вой, ибо самостоятельно покупать рыбу 
теперь рука не всегда поднимается. И 
на «советских калошах» с удовольстви-
ем полетал бы по стране, а во время 
отпуска прошёл бы по красивейшим 
российским рекам. Да ещё бы по совет-
ским ценам и тарифам! Наши «советские 
калоши» и в космос неплохо летали, да... 
Но нам рассказывают про другое.

А пока суд да дело, с начала года мясо 
кур стало дороже на 19,6%, свинина – 
до 40%, баранина – на 12,2%, говядина 
– на 17%. Всем приятного аппетита! 

В. СЕРГЕЕВ, 
по материалам 

патриотических изданий

Пенсионная реформа пока себя не оправдала
За шесть месяцев 2023 года количество пенсионеров в России сократилось на 

404,2 тыс. человек – до 41,37 миллионов, об этом свидетельствуют данные Фонда 
пенсионного и социального страхования. И это минимальный показатель со времён 
пенсионной реформы.

Сокращение числа пенсионеров объясняют переходным периодом. В основном оно 
коснулось категории неработающих пенсионеров, количество которых за полгода 
снизилось с 33,86 млн. до 33,54 млн. Работающих пенсионеров в январе было 7,9 
млн., а в июле – 7,8 млн.

Что же касается роста размера пенсионных выплат (цель, которой изначально 
объяснялась вся затея с реформой), то за этот же период он оказался совершенно 
незначительным. Так, в январе средний показатель выплат составлял 19 322 рубля, 
а в июле – 19 475 рублей.

Крупнейшие российские типографии и поставщики материалов спустя полтора 
года после введения санкций заявили о невозможности импортозамещения рас-
ходников для книгопечатания. Наиболее крупные типографии не нашли в России 
аналогов европейским краскам. Другие материалы – нити, растворители и прово-
лока – не соответствуют требованиям качества. Закупать расходники приходится 
в странах Азии, где они стоят на 15-20% дороже.

Средняя розничная цена бумажной книги в магазинах РФ в январе-июне 2023 
года выросла на 7,4% к аналогичному периоду 2022 г. и составила 446,9 руб., 
говорится в исследовании Ассоциации книгораспространителей (АСКР). В сто-
личном книжном магазине «Москва» этот показатель вырос на 7%, до 1 111 руб. 
за тот же период. В региональных книжных сетях «Дом книги» и «Книга плюс» 
средняя розничная цена увеличилась на 10,88%, до 275 руб.

Кто победит в автозакупках?
Честное слово, это уже сериал.
Владимир Путин уже второй раз за 

месяц – теперь официально – поручил 
чиновникам отказаться от иномарок, об 
этом говорится в сообщении на сайте 
Кремля. Глава государства настоятель-
но призвал российских госслужащих 
поменять иностранные автомобили на 
отечественные. Медлить с этим точно 
не стоит – президент ждёт доклад с 
результатами до 1 февраля. 

Ну теперь-то российские чиновники 
пересядут на отечественные автомоби-
ли? Сильно сомневаемся!

Президент неоднократно отмечал, что 
иномарки в госзакупках просто непри-
емлемы. Но российские госструктуры 
решили потратить 566 миллионов ру-
блей на покупку 151 иномарки сразу 
после его заявления, сделанного 3 
августа. Госкомпании и учреждения 
намерены купить 114 автомобилей из 
Китая, 37 машин – из Кореи, Японии 
и Чехии.

Получается, поручения президента у 
нас в стране исполнять необязательно? 
Раз никакого бумажного документа не 
принято пока, значит, это – не более, 
чем рекомендация? Из-за опасений, 
что им прикроют лавочку, чиновники 
ринулись скупать иномарки. 

Правда, в Госдуме уже обсудили во-
прос перехода депутатов на российские 
автомобили. Ожидается, что они будут 
использоваться в закреплённых за де-
путатами избирательных округах, т.е. в 
регионах. Вот так!

О мясе, рыбе и калошах
Очередное «историческое откровение» о дефиците мяса в СССР как о причине появления рыбных дней

в августе на очередном совещании преЗидента с правительством губернатор кам-
чатского края в. солодов предложил в. путину вернуться к практике т.н. рыбных 
четвергов, чтобы стимулировать внутреннее потребление рыбы и продуктов иЗ неё.


